
 
 

 

RESOLUCIONES ASAMBLEA NACIONAL ORDINARIA 

ANFACH 26, 27, 28 DE JULIO 2023 

 

 

Damos cuenta de la discusión y de las Resoluciones adoptadas por la Primera 

Asamblea Nacional Representativa Ordinaria de Anfach Nacional 2023, 

realizada en forma presencial en la ciudad de Valparaíso los días 26, 27 y 28 

de julio de 2023, con representación gremial de todas las filiales del país. 

Este documento estará compuesto además por dos Anexos, el Ier. Anexo 

Cuenta del Presidente y el II° Anexo Acta Comisión Redactora Asamblea 

Nacional ANFACh. 

 

I. En primer lugar, se procede por parte del Presidente Nacional y el 

Directorio Nacional, a dar la bienvenida a las y los asistentes a la 

Asamblea, procediendo en primer orden el día 26 de julio de 2023, a 

a su inauguración en el edificio esmeralda de la Dirección Nacional de 

Aduanas, con la presencia de nuestra Directora Nacional de Aduanas, 

realizando un conversatorio de la Historia constitucional de Chile de 

los últimos 50 años con historiador premio nacional de historia Don 

Gabriel Salazar Vergara, Karina Sanguinetti y Arnaldo Torres, en una 

mirada a la evolución histórica a la Aduana Chilena. 

 

II. Seguido, con fecha 27 de julio de 2023 se procede a la elección de la 

comisión redactora de la Asamblea, quedando conformada por: 

 

III. Comisión Redactora: 

 

Pablo Sanhueza por la zona central, 

Jeannette Pasten por la zona norte, 

Hugo Martínez por la zona Sur, 

más el presidente Señor Mauricio Soudre y   el secretario general 

Frank Hanshing 

 

Votación: Es aceptada por unanimidad 

 

IV. Seguido el Sr. Presidente Nacional Sr, Mauricio Soudre Taverna, da la 

cuenta a nombre del Directorio Nacional, siendo aprobada por 

unanimidad de los asambleístas. Dicha cuenta se adjunta al final de 

este documento siendo los temas expuestos los informados 

previamente.  

 

Cuenta del Presidente Sr. Mauricio Soudre es aprobada por 

unanimidad. 



 
 

V. Cuenta de la Tesorería Teresa Arevalo (apoyada por la contadora de la 

ANFACh srta. Teresa Zamora). Se informa de la indemnización por 12 

millones a Sandra general; Se implementó en la página web un sistema de 

créditos, de reservas de cabaña y mantención. Habida consideración que 

la emergencia y urgencia de terminar la relación contractual con el antiguo 

programador, y sacar al Señor Gusanovich, quién tenía secuestrado los 

datos contables de la ANFACh, es por eso que se invirtió en un nuevo 

programa, que es la página web el sistema de crédito y las reservas de 

cabaña, con un programador informático nuevo. 

 

En votación la cuenta de Tesorería 

 

       Abstenciones 02 VOTOS 

       Por el apruebo 30 VOTOS 

 

VI. Incidentes 

 

A solicitud de los dirigentes, mediante correo electrónico, se ha pedido 

cambiar el orden de la agenda, pero también se solicita terminar con las 

comisiones que exponen y ver el proyecto encasillamiento después de 

almuerzo. 

 

       Votación: Se acepta la propuesta 

 

VII. Cuenta Mesa Trabajo Remoto, directores nacionales Tamara Contreras 

y Daniela Vergara 

 

Jueves 27 jornada PM 

 

VIII.  ENCASILLAMIENTO: Se da inicio la jornada de la tarde analizando el 

proyecto de ley y el avance del mismo  

 

Se da cuenta de las cuatro reuniones que se ha tenido entre las partes, ANFACh, 

-Subsecretaría de Hacienda y Dirección del Servicio Nacional de Aduana y 

respuesta de correo de fecha 26 de julio del 2023 de la jefa de gabinete señora 

Marcia Ríos Martínez a la propuesta que había hecho ANFACh. 

 

Primero, análisis con la asamblea del documento indicación al proyecto de ley 

sobre fortalecimiento del recurso humano del servicio nacional de aduanas.   

 

Moción incorporar a tres miembros de las Filiales para dar respuesta al correo 

que llegó desde el Ministerio de Hacienda el día jueves 27 de julio del 2023  

 



 
Se proponen a Pablo Sanhueza Lady Acevedo, Karina Vargas, más los Directores 

SR. Frank Hanshing y Daniel Vergara  

 

En votación: se acepta por unanimidad 

 

IX.  VOTACIÓN DE MOCIONES 

 

1° Moción: Correr el umbral a mayo del 2018 a diciembre del 2018 

 

● en votación  

 

a favor 14  

en contra 21  

abstención 01 

 

Se rechaza la moción 

 

2° Moción: Incorporar a tres miembros de las Filiales para dar respuesta al 

correo que llegó desde el Ministerio de Hacienda el día jueves 27 de julio del 

2023. Se proponen a Pablo Sanhueza Lady Acevedo, Karina Vargas, más los 

Directores Frank Hanshing y Daniel Vergara  

 

En votación: se acepta por unanimidad 

 

 

3° Moción: Eliminar la Tabla de Factor 

 

● En votación: se aprueba la moción por unanimidad 

 

 

4° Moción: Fijar el 31 de agosto del 2003 como la fecha en que comienza el 

estado de alerta 

 

●  en votación: se aprueba la moción por unanimidad 

 

5° Moción: Planilla Suplementaria solo para la planta auxiliares 

 

●  en votación: es aprobada la moción por unanimidad 

 

 

6° Moción:  Negociación de los grados como piso mínimo 3 grados 

 

● En votación se aprueba por mayoría (una abstención) 

 

7° Moción:  Que en la cena de ANFACh se comunique el estado de alerta 



 
 

● En votación se aprueba por unanimidad 

 

8° Moción: Modificaciones a la estructura de la planta 

 

● En votación:  se aprueba por unanimidad 

 

9° Moción: Por el financiamiento para el cierre perimetral del terreno entregado 

por bienes nacionales a la ANFACh Iquique. 

 

●  en votación: aprobado por unanimidad 

 

10° Moción: Por aumentar el patrimonio mediante la adquisición de uno o dos 

inmuebles en la ciudad de Santiago y dar mandato al directorio nacional para 

cotizar y proponer con Rango de entre 90 a 100 millones de pesos. 

 

● En votación: 

apruebo 30 votos 

Abstenciones 03 votos 

 

 Aprobado por mayoría absoluta 

 

11° Moción: Autorizar el poder invertir en fondos mutuos y o depósitos a plazo 

 

●  En votación: 

 

 apruebo 32 votos 

 abstenciones un voto 

 

 aprobado por mayoría absoluta 

 

12° Moción: Mandato de la asamblea para crear un economato nacional para 

obtener ropa de trabajo. 

 

● En votación: 

Apruebo 28 votos  

Abstenciones 06 votos 

 

13° Moción: Para la modificación respecto a las plantas técnicos y 

administrativos  

en atención a los cambios que se produzcan de los funcionarios desde las 

plantas auxiliares. 

 

● En votación:  moción aprobada por unanimidad 

 



 
 

14° Moción: Ratificar la moción aprobada en la asamblea del año 2022 de 

plebiscitar El acuerdo que se llegue el directorio con el gobierno respecto al 

proyecto de encasillamiento. 

 

●  en votación:  moción aprobada por unanimidad 

 

15° Moción: Por Analizar y estudiar el Aumentar del aporte de un 25 a un 30% 

 

 en votación: 

 apruebo 29 votos 

 abstenciones 03 votos 

 

 moción aprobada por mayoría 

 

15° Moción: por la idea de bajar las cuotas. 

 

 en votación: 

 rechazada por mayoría 

 

16 ° Moción: Acuerdo primera semana de septiembre asamblea extraordinaria 

para analizar la propuesta del gobierno respecto al proyecto de encasillamiento  

 

Moción aprobada por mayoría 

 

 

VII. Etapa de incidentes 

 

● Pedir una investigación por la compra de ropa mediante trato directo por 

parte de la Administración anterior, y responder administrativamente en 

igual condición el prevencionista de riesgo por no hacer los 

requerimientos oportunos y con los elementos técnicos para los 

implementos de seguridad personal como también para los distintos 

tipos de ropa que los funcionarios de aduanas deben utilizar dependiendo 

del uso lugar condiciones climáticas; 

●  estar alertas Respecto a los cambios de mutualidades y la postura que 

adoptan los prevencionista; 

● Ivan Graf, enviará la información de la certificación de las ropas; 

● Keril Caballero, hay que preguntarse y tener presente de Por qué se hizo 

una compra de trato directo con la empresa Lipi para la adquisición de 

ropa por un monto de 400 millones de pesos sin estar estos implementos 

con las certificaciones pertinentes para el uso que se les iba a dar por 

parte de los funcionarios y del servicio nacional de aduana; 

● Faltas de EPP, equipos protección personal, para la fiscalización de 

diferentes mercancías Como por ejemplo el ácido sulfúrico; 



 
●  consultar por la distribución de las placas con Porta credencial que 

deben usar los funcionarios de aduana Al momento de su identificación 

en un acto de fiscalización; 

●  Arturo Venero, Que de aquí al 31 de agosto del 2023 autorizar al 

directorio de la ANFACH para contratar un experto en comunicaciones 

en atención al Estado de alerta. 

● Pablo Sanhueza, propone que se inicien las exposiciones de filiales y 

luego continuar. 

● Ivan Graf, para él es importante retomar el tema de los estatutos y que 

las exposiciones de filiales tengan tiempos acotados 

 

VIERNES 28 DE JULIO 2023 

 

VII. Exposiciones de Filiales 

 

1. Filial Iquique expone respecto al centro recreacional Chanavallita: 

 

● Pide apoyo para hacer el cierre perimetral con un muro de 2 m y medio 

va serpentín tipo guillotina por un valor de 16 millones de pesos. 

 

2. Filial de Punta Arenas que la experiencia de ellos respecto a la inversión 

de los   

aportes: 

 

● los dineros que son enviados los están colocando mediante inversión en 

fondos de depósitos a plazo, utilizando la misma cuenta de Santander 

siendo renovable de manera mensual. 

3. Filial Arica: 

 

● Solicita que la fiesta de aniversario de la ANFACh sea rotativa en el norte 

un año la zona centro otro año y en la zona Sur al año siguiente y así 

secuencialmente; 

●  Aumento del aporte de un 25% se ha aumentado a un 30% de lo que le 

envía la ANFACh nacional a cada a filial; 

●  que en la reforma de los estatutos Si le entrega al presidente de cada 

filial local el poder denunciar ante las autoridades judiciales cuando hay 

problemas de dinero Respecto a los fondos en la tesorería. 

 

4. Filial Coyhaique, no expone 

 

5. Filial Puerto Aysén 

 

● Plantea la problemática que tienen con respecto al concurso el cual se 

está pendiente respecto al profesional grado 15 y la problemática de que 

sea una persona a la cual se le han dado todas las condiciones para 



 
ganarlo en desmedro de otros Como por ejemplo tiene teletrabajo y ahora 

sí se le valoro con el máximo; 

●  qué esa aduana carece de computadores Como así también carece de 

mobiliario que entreguen las condiciones mínimas para el trabajo de los 

funcionarios de aduanas que laboran allá 

●  El directorio nacional Se compromete en reunirse con la dirigente de 

Puerto Aysén terminada la asamblea. 

 

6° Filial Puerto Montt 

 

● Tienen problemas con los fondos el directorio anterior no se hace 

responsable por la no justificación de más de 4 millones de pesos; 

●  el directorio nacional los apoyará para que sean representados por el 

abogado contratado por ANFACh. 

●  Que el Director subrogante, Patricio Pérez Romero, no está haciendo 

valer los acuerdos nacidos desde la COCOTUR. 

 

 

7° Filial Coquimbo 

 

●  Solicita que el Directorio Nacional visite esa aduana para que constaten 

la falta de personal considerando que de manera sistemática se han 

declarado de desiertos diferentes concursos como genéricos técnicos y 

genéricos auxiliares; 

● Que, los pocos funcionarios que han llegado son funcionarios con 

teletrabajo que son cero aportes para las labores operativas; 

● Que no existen concursos próximos y les falta un funcionario auxiliar 

 

 

8° Filial Antofagasta 

 

● Necesidad que los concursos que se hagan sean contratados personas de 

la región porque es una región muy cara y no hay disposición de un 

candidato de otra ciudad u otra región irse a ir a Antofagasta porque los 

costos de vida son demasiado altos mientras que la gente que ya es de la 

localidad está acostumbrado a ese estándar y ese ritmo de vida.  entonces 

cuando gente de afuera lo gana el concurso no ASUME y se declara el 

desierto; 

● En atención a que Antofagasta es una región minera es necesario revisar 

el PIF Minero, Considerando que los años 2017 al 2021 fueron más de 

2800 toneladas exportadas de concentrado de cobre por valores 

superiores a los 400,000 millones de dólares valor;  Se debe rectificar 

carta enviada al presidente de la república;  un gran problema que se ha 

podido ver Respecto a los riesgos son con las empresas comercializadoras 

que son aquellas que no extraen no producen pero sí compran y venden 



 
Y es ahí a donde se producen las diferencias de valores y de precios y del 

tipo y calidad de material que compone el concentrado de cobre;  se hace 

necesario disponer de un equipo con tecnología ramán,  Pues sería una 

herramienta válida para un análisis primario que justifique la solicitud 

de un análisis químico en atención a la tabla periódica hacia el 

Departamento Químico. y, hacer notar que estaría mal valorado el litio. 

● Del reglamento de Tolerancia química, Departamento de Evasión 

Tributaria, ver el informe jurídico y hacerlo llegar al Directorio 

NACIONAL, como así también el proyecto de ley. 

● Por último, solicitan nos puedan apoyar con este proyecto de ley y apoyo 

formal a la ANFACh Nacional. 

 

 

9°  Filial Los Andes 

 

● Tenemos graves situaciones donde funcionarios a contrata están a cargo 

de unidades, Yo dentro de las personas que son de planta y tienen grado 

no están asumiendo responsabilidades como jefes de unidades; 

●  de las auditorías están a la espera de los informes; 

●  y para los asociados es fundamental culminar con el encasillamiento. 

 

10° Filial Metropolitana 

 

● Pedir concurso interno antes del encasillamiento; 

●  resolución 1912 de suplencias favor revertirla O a lo menos que se vuelva 

a considerar la figura de la cascada más el espíritu del reemplazo es 

cumplir la función pública no quedando limitado a una función específica 

y en una unidad particular; 

●  estamos profundamente afectados por los eventos de la detención de los 

colegas tenemos que fortalecer el Courier más el volumen de carga es 

mayor para la inferior cantidad de funcionarios que deben fiscalizar es 

necesario aumentar el personal destacado en esa área; 

●  teletrabajo, queremos que los funcionarios todos y todas puedan 

postular. 

 

 

11° Filial San Antonio 

 

● Tienen falta de personal específicamente en la planta auxiliares donde de 

los tres dos son guías caninos y solo uno está cumpliendo esas funciones 

de auxiliar; 

● Están preocupados por el encasillamiento, esperando que salga adelante; 

●  están de acuerdo En flexibilizar hasta en 2 grados mínimo para sacar el 

concurso de encasillamiento adelante; 



 
●  y que nuestros problemas que hemos tenido como aduana de San 

Antonio lo hemos tratado localmente Y así también lo hemos resuelto. 

 

12° Filial Talcahuano 

 

● Que durante 20 años vivimos un periodo álgido y por qué no decirlo de 

terror de maltrato laboral y acoso por parte de personeros que dirigían la 

aduana de Talcahuano especialmente porque él fungía como director 

regional. Que, gracias al valor de 14 colegas mujeres que denunciaron 

hoy podemos decir que se ha terminado tan nefasto periodo; 

● Que el complejo de pucón tiene una cabaña heredada desde el bienestar 

para la ANFACh de Talcahuano, Y quién quiera usar solo debe pedirla por 

correo a la directiva local. 

● Continúan los problemas de revisión por parte del personal de la DGAC, 

Quienes no tienen la más mínima consideración con el funcionario de 

aduana que va a cumplir funciones, a modo de ejemplo se nos hace 

esperar en la fila de pasajeros siendo que tenemos que pasar a la sala de 

embarque para ir a cumplir nuestras funciones no hay un trato igualitario 

y respetuoso entre funcionarios públicos.  que este aeropuerto no tiene 

oficina y tampoco baño para que los funcionarios de habanos designados 

puedan cumplir su función de manera digna. 

 

13° Filial Osorno 

 

●  se están recomponiendo las confianzas entre los asociados y los 

dirigentes de la ANFACh; 

●  La dificultad logística y administrativa de que Osorno tenga jurisdicción 

sobre la región de Los Lagos Valdivia es que no solo es necesario tener 

vehículos y personal, sino que además se necesita una oficina 

permanente.  solicitan se haga una el requerimiento por escrito a la 

directora Nacional de Aduanas considerando en base a lo que se ha 

conversado en la asamblea que el decreto está considerada la dirección 

regional de la aduana de Valdivia. 

● Respecto a la COCOTUR preguntan, ¿Cuánta influencia tiene el dirigente 

de ANFACH para las propuestas y toma de decisión?? 

 

14° Filial Valparaíso 

 

● De manera inédita la nueva directiva está compuesta por tres 

funcionarios de la regional de Valparaíso y solo dos de la DNA; 

● Solicitan se revise, Se perfeccione y modifique la resolución de suplencia 

especialmente en lo conocido como el tren de suplencia y y que la 

función No necesariamente tenga que ser cumplida en la misma unidad 

donde se produce valga la redundancia la suplencia.  



 
● ¿La resolución de suplencia actual, pregunta cómo se evalúa la 

experiencia? 

● Restringir la suplencia anterior respecto a los últimos tres años, por 

ejemplo. De la forma de comunicar, mediante aduana informa, que sea 

por correo masivo, y que estos llamados no tengan plazos tan perentorios 

y escuetos como 24 horas para postular; 

● Respecto de la otra asociación que hay en Valparaíso la AFA, esta vive 

una situación irregular pues no cumple con la cantidad de socios que 

indica la ley aún y tienen certificado de vigencia de la inspección del 

trabajo. Y esto no lo fiscalizan porque no cumplen y ellos promueven la 

sindicalización pues. 

●  se pide al directorio nacional averiguar sobre la situación de la afa y 

tomar las acciones pertinentes. 

●  teletrabajo:  que exista la posibilidad de que todos los funcionarios y 

funcionarias participen y que el 20% de cupos disponibles no es 

suficiente hay que comentar; 

● Que Respecto a los turnos somos muchos de refuerzo hacia los Andes a 

Iquique, al aeropuerto de la Aduana Metropolitana, pero se necesita 

transparentar las designaciones de comisiones y turnos, y apoyar los 

cambios de la 4730 ya que muchas veces no se respeta la decisión de la 

COCOTUR o CONATUR. 

●  Se está muy preocupados por la probidad funcionaria 

● Respecto a la misma problemática con la CONATUR existe la costumbre 

de los funcionarios de ceder su turno Como así también es necesario que 

se cumpla la 4730 y el que no hace turno que tenga su anotación negativa 

así también tenemos problemas para acceder a la información para saber 

la cantidad de comisiones y turnos que tiene cada uno de los funcionarios 

es ahí la necesidad de transparencia; 

● Respecto a la fiscalización de los almacenes y puertos, se continúan 

abriendo extra portuarios sin tener una dotación funcionaria suficiente 

para fiscalizarlos o atenderlos; 

● Se pide rebajar el monto de las cotizaciones de ANFACh. 

 

 

Anótese, Comuníquese y Publíquese 

ASAMBLEA NACIONAL ANFACH CHILE 
 
 

 

 

 

 

 

 

 



 
 


